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INFORME PARA LA AUDIENCIA PÚBLICA SEGUIMIENTO AL PLAN DE ACCION 

CUATRIENAL 2020-2023 Y RENDICION DE CUENTAS GESTION AÑO 2020-2023 

Fecha de audiencia 20 de diciembre de 2023 

Lugar: Fenalco Valle Salón Mercurio Carrera 9 No. 5-23 

Hora: 9:30 AM 

Inscritos 

No. NOMBRE No. DE 
PREGUNTAS 

DIRECCION AMBIENTAL 
REGIONAL DAR 

1 
 

JESUS ALBERTO CAICEDO 
CABRERA - RESERVA 
NATURAL VILLA ANDREA  
CANDELARIA 
 

1 
 
 

Dar Suroriente 
 
 

2 

ADELAIDA SANDOVAL MENA 
 

2 
 

Dar Pacifico Oeste 
 

3 

YAMILET TORRES RIASCOS 
 

2 
 

 

4 

DANIELA GARCIA MESA- 
REPRESENTANTEDEL 
COLECTIVO SILCAGUA 
 

1 
 

Dar Pacifico Este 
 

5 

ALBERTO MURILLAS- Fundación 
Cartago Verde 
 

3 
 

Dar Norte 
 

6 
KEVIN SANCHEZ  
 1 

Dar Pacifico Este 
 

7 
 

HENCY GRANOBLES- 
CORREGIMIENTO DE SONSO 
GUCARI 
 1 

Dar Centro Sur 
 

8 
 
 

JUAN PABLO GONGORA 
RNGIFO - DIRECTOR DEL 
COMITÉ 
AMBIENTALCORREGIMIENTO 
DEL SALADITO 

1 
 
 

Dar Suroccidente 
 
 

9 
LUZ AMPARO VILLAMIL 
 

1 
  

10 

CONRRADO NARVAEZ MARIN- 
DIRECTOR GENERAL DE LA 
EMISORA COMUNITARIA 
ENCAIRO STEREO EN 
CAICEDONIA  
 

1 
 

Dar Centro Norte 
 
 



2 
 

11 
 
 
 

GLORIA VALENCIA GIRALDO- 
MIEMBRO DE AGASAC 
ASOCIACION DE PEQUEÑOS 
CAFICULTORES Y 
AGRICULTORES DEL VALLE 
DEL CAUCA 
 1 

Dar Norte 

12 
 

JOSE URIEL HERNANDEZ 
VALENCIA- PERIODISTA DE LA 
EMISORA ALCALA STEREO  
 1 Dar Norte 

13 

MONICA MARIA VESGA MARIN- 
DOCENTE   
 1 Dar Norte 

14 

MARIA DEL CARMEN ALZATE 
OSPINA 
 1 Dar Norte 

15 

DIANA MICHEL RAMIREZ 
DELGADO 
 1 Dar Norte 

  TOTAL PREGUNTAS          19   
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JESUS ALBERTO CAICEDO CABRERA - RESERVA NATURAL VILLA ANDREA  
CANDELARIA 
 

Persona Natural /Jurídica JESUS ALBERTO CAICEDO CABRERA 

Funcionario que responde 
 

Dirección de Gestión Ambiental –Ingeniero Andrés 

Carmona 

 VIDEO 

 

Pregunta No. 1 

Agradecerse a la CVC por el apoyo programa de seguridad alimentaria dado que muchos 

campesinos fueron beneficiados de este proyecto y esperamos que la CVC continúe 

apoyando a los campesinos en el tema de negocios verdes     

 

Respuesta: Se agradece el mensaje del señor Jesús Alberto Caicedo, quien es el 

representante de la Reserva Natural de la Sociedad Civil Villa Andrea, ubicada en el 

municipio de Candelaria, finca tradicional en donde cultiva cacao y lo transforma en 

chocolate de mesa, contribuyendo a conservar en su predio un humedal y vegetación 

nativa. Su gestión en pro de la conservación ambiental, fue reconocida este año, al ser 

uno de los ganadores del premio GEMAS 2023, otorgado por la Corporación Autónoma 

Regional del Atlántico y la empresa Ultracem, siendo uno de los representantes de 

nuestro departamento, en la categoría "más Cerca del Gente- Valle del Cauca.   Contar 

con personas comprometidas como don Jesús, nos anima a continuar con el apoyo a las 

familias campesinas y a los negocios verdes del departamento, que trabajan en la 

producción de alimentos buenos para la salud y buenos para el ambiente.  
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 ADELAIDA SANDOVAL MENA 
 

Persona Natural /Jurídica ADELEIDA SANDOVAL MENA 

Funcionario que responde 
 

Dirección de Gestión Ambiental- Biólogo Gustavo Trujillo 
Pregunta No. 1 
Biólogo-Pedro Nel Montoya Montoya Pregunta No. 2 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Cuál es la protección que le brindan a la fauna silvestre en las diferentes regiones del 
Valle del Cauca 
  
Respuesta: 
 

Primero, con ejercicios de educación a la comunidad para que conozcan las funciones 
que tiene la fauna en su hábitat natural y la importancia de no vulnerar la vida de los 
animales. 

Segundo, con los puestos de control que son de dos tipos, el primero que es el 
pedagógico, que es en el cual se le explica a la gente la importancia de no tener fauna 
silvestre en cautiverio y las sanciones a las cuales se verán expuestos si lo hacen. El 
segundo puesto es el sancionatorio donde si se encuentra a la gente con animales, se 
hacen las sanciones respectivas, que van desde comparendo ambiental hasta sanciones 
como cárcel y pecuniaria. 

Tercero, se trabaja en articulación con las administraciones municipales ya sean las 
UMATAS o las Secretarías de Agricultura y Medio Ambiente y en algunos casos con la 
policía ambiental, que son un gran apoyo y en muchos casos son los primeros 
respondientes en el territorio si la Corporación no puede brindar la atención inmediata. 

Cuarto se tiene la articulación con los médicos veterinarios descentralizados en el Valle 
del Cauca en donde mínimo en cada Dirección Ambiental se tiene la atención de 
urgencias de la fauna rescatada o entregada. 

Por último, la CVC es muy fuerte en la declaratoria de áreas protegidas que no solo 
protege los ecosistemas si no también la fauna y la flora del sitio. 

 

Pregunta No. 2 

Cuál es la gestión que se está realizando para la protección de los recursos naturales en 

los diferentes lugares del Valle del Cauca 
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Respuesta: 

 

Todas las acciones que ejecuta la CVC para la protección de los recursos naturales se 
quedarían cortas sin la participación comunitaria, la cual se lleva a cabo de múltiples 
formas, entre las cuales se destacan: 

1. La educación ambiental comunitaria: A través de la cual se busca que la comunidad en 
general adquiera las herramientas de conocimiento para que se conviertan individual y 
colectivamente en defensores del medio ambiente. Se hace énfasis en la participación de 
mujeres, jóvenes, niños y comunidad educativa, para estimular su sensibilidad hacia los 
temas ambientales. 

2. Proyectos de Producción Más Limpia y Negocios Verdes : Se apoyan las iniciativas 
productivas de las comunidades, buscando una armonía entre el desarrollo económico y 
la conservación del medio ambiente, facilitando no solo la producción más limpia, sino 
además los aspectos de mercado con lo cual no solo se mejoran los ingresos y la 
seguridad alimentaria de los campesinos beneficiarios, sino que se sensibiliza al 
consumidor acerca de las bondades del consumo de productos libres de agroinsumos 
químicos. 

3. Herramientas de Manejo del Paisaje HMP: La mayoría de las implementaciones para 
reforestar las zonas más afectadas en el departamento se llevan a cabo en predios con 
cuyos propietarios se ha llevado a cabo un proceso de concertación individual o colectivo 
para que faciliten en sus predios las intervenciones tendientes a mejorar las condiciones 
ambientales de zonas deterioradas especialmente por expansión de la frontera agrícola. 

4. Estufas ecológicas: Se instalan estufas en predios de pequeños campesinos que no 
disponen de otras alternativas de combustibles y por lo tanto ejercen presión sobre los 
bosques. A través de este proyecto no solo se instalan estufas que ahorran el 50% del 
consumo de leña, si no que se siembran bosques de leña cuyo aprovechamiento 
sostenible permite mantener provisión de este combustible sin necesidad de afectar los 
bosques nativos. 

5. Sistemas de tratamiento de Aguas Residuales: A través de este proyecto se instalan 
sistemas que mejoran la calidad del agua en los afluentes que generalmente son 
depositarios de las aguas servidas en las zonas rurales. Con este proyecto 
socioambiental, se cumplen importantes acciones de educación ambiental comunitaria 
para la conservación de la calidad del agua en nuestro departamento. 
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YAMILET TORRES RIASCOS 

Persona Natural /Jurídica YAMILET TORRES RIASCOS 

Funcionario que responde 
 

Dirección General- Dr. Marco Antonio Suarez Gutiérrez pregunta 1 
Dirección Técnica Ambiental- Ing. Paola Janeth Patiño Pregunta 2 

 Video 

 

Pregunta No. 1 

Conque programas se beneficiaron los jóvenes del Valle del Cauca durante esta vigencia 

y cuantos fueron  

 
DANIELA GARCIA MESA- REPRESENTANTEDEL COLECTIVO SILCAGUA 

 
Persona Natural /Jurídica DANIELA GARCIA MESA- REPRESENTANTEDEL COLECTIVO 

SIN KAGUA 

Funcionario que responde 
 

Dirección General- Dr. Marco Antonio Suarez Gutiérrez 

 Video 

 

Pregunta No. 1 

Director en sus cuatro años como apoyo a los jóvenes Vallecanos 

Respuesta: 

 

Bueno, los jóvenes, desde que llegamos, fueron una prioridad. Lo que pasa es que 

siempre pensamos en que los jóvenes la mejor forma de darles oportunidades es con 

educación, emprendimientos y trabajo. Yo no creo en los procesos asistencialistas. El 

asistencialismo es para las personas que verdaderamente lo requieren porque no tienen 

una limitante física o psicológica. Pero el que está alentado, un muchacho que está lleno 

de vida, lo que hay que ponerlo a estudiar y ponerlo a trabajar en la medida de lo que se 

pueda. 

 

Entonces, empezamos eso en plena pandemia. Y lo empezamos primero haciendo los 

encuentros ambientales regionales de jóvenes. Primera vez que lo hacíamos, 

arriesgándonos después de pasar un estallido, asociar uno a hacer encuentro de jóvenes, 
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pues, era una apuesta bastante arriesgada. Preparamos todo lo que había que preparar 

con unos talleres extraordinarios. Yo quiero destacar la metodología que se utilizó para 

poder llegarles a nuestros jóvenes. Y empezamos un ejercicio donde empezamos a 

escucharlos a ellos. En un ambiente distensionado, tranquilo. Pero de todas las, digamos, 

rincones de nuestro departamento, con formas de pensar y de actuar. Y lo que nos ha 

hecho es un gran sentido. Y es que, de verdad, es totalmente diferente. Entonces, 

encontramos el joven de la vereda del Cairo, muy alejada, muy tímido, que trabajaba con 

su madre en la finca. Al muchacho de Tuluá, que hacía parte de un grupo rockero y tenía 

una perspectiva de la vida totalmente diferente. 

Ellos lo que hacían era expresarnos en los encuentros ambientales con los jóvenes, pues, 

qué era lo que ellos querían y cómo veían el departamento. La primera sorpresa y muy 

grande es que todos tienen un gran sentido y amor por los jóvenes. Por los recursos 

naturales y ambientales, era sumamente positivo. Pero siempre nos decían, y nos pedían 

lo mismo, increíblemente lo que nos decían es, es que yo tengo tal problema ambiental en 

mi terreno. 

Nos decían y nos pedían lo mismo, increíblemente lo que nos decían es  que yo tengo tal 

problema ambiental en mi territorio tengo problemas de empleo, en mi física nos faltan 

insumos, en la escuela o en el colegio donde yo estoy no tenemos los materiales para 

hacer nuestras prácticas y yo no conozco sino esta vereda del Cairo y ustedes me hablan 

a mí un mundo de centros de educación ambiental y tengo una idea que eso en el Valle 

del Cauca es esta todo ese tipo de situaciones, eso nos ayuda a estructurar unos planes 

muy novedosos pero al mismo tiempo arriesgados para sacarlos adelante, yo siempre le 

digo a mis funcionarios que uno tiene que pensar, actuar pero sobre todo soñar en grande 

y esa fue una apuesta que es un sueño y un sueño que lo logramos cumplir entonces lo 

primero, nos dijeron es que yo salgo, termino mi bachillerato y salgo a la finca y no tengo 

nada que hacer y no tengo un peso como pagarme algo ¡pum! surgió Tesos por el 

Ambiente, que ahorita lo expliqué brevemente, salió en el video nos unimos con 

universidades de acá, no cualquier universidad y yo quiero destacar eso la Universidad 

del Valle, una de las mejores del país, pública la Universidad Javeriana, privada, una de 

las mejores del país con un gran aporte por parte de las dos universidades porque era 

uniendo esfuerzos para ayudarle a los muchachos generar una dinámica de qué era lo 

que necesitaban aprender en el territorio entonces empezamos con esos temas, turismo 

de naturaleza, negocio verde, herramientas de manejo del paisaje y les dimos un básico 

de inglés, sobre todo los que estaban muy interesados en turismo de naturaleza y 

adicionalmente y darles esa capacitación y graduarlos con un diplomado empezamos 

también a buscarles alternativas laborales bien sea en sus propias fincas que ellos 

quieran sacar sus productos con sus padres o bien sea que quieran trabajar con un 

conveniente los que tenemos nosotros o con la corporación y ustedes dirán, y usted cómo 

hace eso con los convenientes muy sencillo, yo les exige eso a los convenientes y ellos 

saben, todos los que contratan con la CVC saben que mínimo el 40% de la gente que 

tienen que tener son nuestros jóvenes que nosotros hemos capacitado y eso lo 

verificamos porque es la única forma de verdad generar resultados entonces, Tesos por el 

ambiente estamos hablando de casi 4 mil, 3 mil 953 para ser exactos y eso ha 
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transformado el territorio qué hicimos adicional que es bueno mencionarlo en los últimos 

tesos nos dijeron que quitáramos el límite de edad de 18 a 28 que dejáramos que sin 

importar edad permitiéramos capacitar a otras personas, lo hicimos eso se dio pues 

porque encontramos el embolador la persona que trabaja en la construcción y nos decía 

yo quiero ser un teso, permítame esa oportunidad y se hizo con grandes resultados, de 

hecho.  

De eso permítame esa oportunidad y se hizo con grandes resultados, de hecho, en el 

video sale un señor que es del grupo de samaritanos, creo que de reciclaje y demás. Pero 

bueno, digamos que eso fue enfocado hacia los jóvenes y creo, sin equivoco alguno, que 

es uno de los programas que más ha transformado nuestra juventud. De hecho, ellos lo 

expresan en la misma universidad y es un sueño. Bueno, yo, de pronto nosotros vemos 

esto como muy sencillo, pero usted se imagina un muchacho de una vereda de 18 y 19 

años en cada universidad Javeriana, ver ese auditorio, tener procesos de inmersión con la 

universidad Javeriana, hablo ahora porque es con la universidad Javeriana, también se 

hizo con los del Valle. Para esos muchachos eso era una cosa increíble y saber que a los 

dos mejores los van a becar. Entonces, eso es un proceso que es hermoso. Ya. Ya, 

nuevamente con la universidad Javeriana hemos hablado para continuar con ese proceso. 

Digamos que ese es un primer ejercicio. 

Los que nos decían que no conocían el Valle ni nada porque eran jóvenes, pues creamos 

la ruta al valle de los sueños, que es algo supremamente hermoso. Entonces, la ruta al 

valle de los sueños, cogemos a esos niños con sus profesores, venga, vamos a San 

Emigdio, vamos a la Laguna de Sonso, vamos a ver ballenas, vamos al Topacio, ¿cierto? 

A todos esos centros de educación, obviamente con nuestros funcionarios, explicándoles 

todo lo que hay en el Valle del Cauca. Que conozcan toda esa belleza que tenemos para 

que vengan y se adquieren nuestro territorio. A veces nos pedían era eso. También 

hicimos algo que tangencialmente le ayudó a nuestros jóvenes. Y lo recuerdo ahora. Aquí 

hay muchas instituciones agrícolas y agropecuarias en el departamento. Muchos. Una es 

con vocación directa, otras de alguna forma lo tenían, transversal, pero lo tenían. Y resulta 

que los muchachos no tenían ni donde practicar. Y entonces esas instituciones agrícolas y 

agropecuarias empezaron con 300 estudiantes y hoy tienen 100. Porque los muchachos 

no ven sentido, si no tienen ni donde hacer sus proyectos ni nada. Oye, nos propusimos 

dotar a esas instituciones, pero obviamente con el componente ambiental, dando el 

proceso, enseñándoles cómo hacemos todo de una manera más limpia, más sana. Y hoy 

esos muchachos no tienen necesidad de venirse para acá a un colegio comercial o 

cualquier otra cosa. Hasta ese grado llegamos para ayudarles. También encontramos los 

jóvenes que... Yo quiero arreglar un problema de residuos sólidos en mi vereda, en mi 

corregimiento. ¿Sí? ¿Y usted tiene alguna idea del proyecto? No, no tengo ni idea, pero 

yo sí quiero hacer. Nos pasaban tres, cuatro hojitas con un proyecto. Venga, pero usted 

por qué no ha presentado el proyecto. No, es que cuando... Yo voy al ministerio de la 

CVC, me piden que esté en MGA y eso para alguien es como hablarle en japonés. No, es 

que como nunca he contratado con el Estado, entonces nunca me contratan. Una cosa 

irrisoria, ¿no? Los obstáculos que coloca el mismo Estado son locos. Porque voy a 

contratar con el Estado y mínimo necesito un año de experiencia con el Estado. O 
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mínimo... Venga, hay que buscar la forma de solucionar. Entonces los colocamos con mi 

equipo a todos a capacitar a los jóvenes.  

 

¿Qué es lo que se hace para capacitar a los estudiantes? Para capacitarlos en los temas 

ambientales propios de aquellos que... Segundo, usted quiere un proyecto ambiental, así 

se hace un proyecto, paso a paso, pero con toda la tranquilidad, ¿cierto?, y la humildad 

que debe tener uno cuando uno está enseñando. Y después, venga, ustedes tres están 

en el mismo tema porque ustedes tres no se organizan. No es que nosotros no sabemos 

hacer una SAS o no sabemos hacer una ONG o no sabemos hacer una limitada, hasta 

eso les ayudamos a hacer. Les ayudamos a hacer eso. Hoy lo denominamos iniciativas 

juveniles ambientales. Hoy ya llegamos a 14 organizaciones nuevas ambientalistas con 

ese tipo de capacitaciones. Y ese mismo proyecto que les ayudamos a hacer, que nos 

sirve a nosotros para cambiar el territorio, se lo financiamos hasta 60 millones de pesos. 

Entonces, Tesos hijas ahora ya nos dicen, yo ya tengo la capacidad de hacer otros 

procesos ambientales y ya no solo contraté a Juan y a Pedro, sino que voy a contratar a 

tal y tal. Y empiezan a crecer. Para que el muchacho no termine su escolaridad, la que 

sea, y se la pase entregando hojas de vida, viendo a ver quién le ayuda a trabajar, sino 

que ya se vuelva un emprendedor. Entonces, esos son algunos de los programas que 

tenemos con todos nuestros jóvenes, inclusive llegando a la edad de los jóvenes. 

Llegamos hasta el Centro Penitenciario de Adolescentes en Valle del Lili. También les 

dimos capacitación a ellos allá en los temas de Tesos por el Ambiente. Ayudamos a unos 

que cumplieron su ciclo de reeducación a que se ubicaran laboralmente. Dios quiera que 

estén bien. Porque yo sí creo en las segundas oportunidades. Y pienso que esos 

muchachos que cometen un error, pues hay que ayudarles y darle la mano. Solo para 

mencionar algunos de los otros proyectos que hemos hecho. Y, por último, nuestros 

programas de PRAE, de nuestras instituciones educativas, los PROCEDA que tenemos 

con las demás organizaciones de la sociedad civil. Pero siempre de la mano, de ayudarles 

a nuestros jóvenes 

Otro tema que es muy sencillo y nosotros lo vemos aquí. Miren los contratistas que tiene 

la corporación. En su gran mayoría todos son jóvenes. Porque yo saqué un acto 

administrativo, presidente, donde les dije que eran los que tenían la mayor cantidad de 

empleados. Y yo les dije que eran los que tenían la mayor cantidad de empleados. Donde 

les dije que el 40% de la gente que contratáramos tenía que ser jóvenes menores de 28 

años. Aunque hay jóvenes como uno, que cree joven a los 50, a los 40. Pero la idea es 

vincular a los muchachos. Ahora bien, nada es gratis. Y cuando digo gratis no es que 

cobren. Lo digo es porque eso implicaba que madrugaran a la capacitación. Que hicieran 

caso a los profesores. Que hicieran caso a los funcionarios de la CVC. Porque, aunque no 

lo crean, hay jóvenes que no van. Listo, no quiso ir. Vamos para adelante. Pero las cosas 

con esfuerzo se aprecian mucho más. Entonces, a decirle a las dos personas que nos 

hacen esas preguntas que por favor hagan parte de todos esos proyectos. Que 

esperamos seguir con los proyectos. Por supuesto mejorarlos. 
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Agradecerle a todos los que nos ayudan. Porque esto es compartido el apoyo a las 

grandes universidades. A otras personas privadas que nos han ayudado en la Ruta al 

Valle de los Sueños. A otra universidad como Uniminuto. Que también nos ayudó a 

preparar a los hijas. Bueno, muchas personas naturales únicas que hacen parte de eso. 

Pero ya ellos entendieron que para ser parte de la familia cevecina lo tienen que hacer es 

entregándose, estudiando y comprometiéndose a ayudarnos a sacar adelante nuestros 

recursos naturales y a nuestro departamento de una manera sostenible. Así es que yo 

tengo concebido cómo es que se logra paz en un territorio. Esa es la mejor forma. 

Estamos logrando una gran apuesta. Y espero que ahora esos 3.953 se dupliquen o 

tripliquen. Y que todos esos muchachos cuando pasen los años qué orgullo que uno lo 

vea y le digan yo fui intenso por el ambiente y ahora estoy en tal parte gracias a usted, a 

la CBS más que todo. Gracias. 

En relación al trabajo desarrollado con Jóvenes del Valle del Cauca, en la presente 
vigencia se adelantaron los siguientes programas: 

 Diplomado en educación y gestión ambiental (Tesos por el ambiente) En asocio 
con la Universidad Javeriana se capacitaron 232 jóvenes con edades entre 18 y 28 
años; Referente a la cualificación de los Jóvenes en tema ticas orientadas a la 
conservación de los recursos naturales, como son: Fundamentos para la 
formulación de proyectos de educación y gestión ambiental comunitaria; Contexto 
ambiental del Valle del Cauca (donde se dio a conocer las amenazas y 
potencialidades del Departamento). Formulación de proyectos en esquema de 
Marco Lógico; Introducción al inglés básico con enfoque ambiental, así mismo, se 
abordaron temas como planificación de la acción social, comunitaria y liderazgo. 

 Ruta Ambiental Descubriendo el Valle de los Sueños, Se realizaron 56 recorridos 
pedagógicos con 865 niños y jóvenes del Valle del Cauca, a Centros de Educación 
Ambiental y áreas de interés, donde se les capacitó en temáticas como: protección 
de los recursos naturales y la biodiversidad, áreas de interés ambiental, 
ecosistemas estratégicos 

 Las Iniciativas Juveniles Ambientales, son una apuesta de la CVC para captar y 
apoyar ideas, sueños y proyectos que tienen los jóvenes del Valle del Cauca, con 
el propósito de conservar la vida en todas sus dimensiones, construir alternativas y 
soluciones simples pero eficientes a diversas problemáticas socioambientales y 
desarrollar procesos de gestión ambiental en el territorio con nuevos liderazgos. 
Se apoyaron 14 Iniciativas Juveniles Ambientales, de igual forma se capacitó a 20 
Organizaciones Juveniles, participando más 70 jóvenes. 

 Temáticas de la IJAS 
 Conservación de la diversidad natural y cultural 
 Turismo de naturaleza con énfasis en aviturismo y fauna nativa 
 Producción limpia 
 Manejo integral de residuos sólidos 
 Seguridad alimentaria 
 Educación y formación ambiental ciudadana 
 Encuentros Ambientales Regionales: Se realizaron 8 encuentros Ambientales de 

Jóvenes, donde participaron 250 colectivos de jóvenes y 1.000.000 jóvenes 
aproximadamente. (a partir de Estos Encuentro Nacieron importantes iniciativas 
como las mencionadas anteriormente) 

 Los Proyectos Ambientales Escolares – PRAE 
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 Se asesora al sector educativo de los municipios del departamento en la 
actualización y contextualización de los PRAE, se capacita a docentes, 
estudiantes y padres de familia en temáticas relacionadas con el PRAE, 
igualmente se apoya la implementación de acciones prácticas, orientadas a la 
transformación del entorno escolar, entre las cuales se destacan la protección de 
la biodiversidad y de los ecosistemas, la agroecología, el manejo adecuado de los 
residuos sólidos, el uso eficiente del recurso hídrico, protección de la fauna y flora 
silvestre, establecimiento de viveros escolares, entre otras. A través de los PRAE 
se benefician 28 instituciones educativas con más de 500 niños y jóvenes. 

Total Jóvenes Beneficiados: 2.667 Vigencia 2023 

Todas las acciones de la Corporación en cumplimiento de su misión, están orientadas a 
proteger y conservar los ecosistemas del Valle del Cauca, desde las actividades propias 
del ejercicio de la autoridad ambiental para evitar que se afecten negativamente dichos 
ecosistemas, hasta los estudios ambientales, la seguridad alimentaria, las declaratorias 
de áreas protegidas, la educación ambiental, las herramientas de manejo de paisajes , los 
y proyectos para la protección del suelo, el aire, el agua y el bosque. Todas estas 
acciones están establecidas en los planes y programas del Plan de Acción que culmina, 
implementándose con solvencia técnica y con amplia participación comunitaria. 

Pregunta No 2 

Que hicieron durante este periodo para ayudar a proteger los ecosistemas del Valle del 

Cauca 

 

Respuesta: 

Con seguridad que todas las acciones de la Corporación son orientadas a proteger los 

ecosistemas del Valle del Cauca, desde las actividades propias del ejercicio de la 

autoridad ambiental para evitar que se afecten negativamente dichos ecosistemas, hasta 

los estudios ambientales, los planes y programas, las declaratorias de áreas protegidas, la 

educación ambiental y los proyectos específicos para la protección del suelo, el aire, el 

agua y el bosque. Todas estas acciones están establecidas en el Plan de Acción que 

culmina y se implementaron con solvencia técnica y con amplia participación comunitaria. 
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Alberto Duran Murillas 

Persona Natural /Jurídica YAMILET TORRES RIASCOS 

Funcionario que responde 
 

Dirección de Planeación- Ing. Álvaro Hernán Roldan Respuesta 1 
Respuesta 2 no se dará respuesta ya que no hace parte de la 
gestión del plan de acción de la Corporación 
Dirección Técnica Ambiental- Bióloga María Isabel Salazar 
Respuesta 3 
 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

 
Pregunta No. 1 
 
Informe sobre la Fase de Ejecución y avance del Plan Operativo (4 programas, 27 
Proyectos, Actividades, Recursos) y la Coordinación para el logro de los objetivos del Plan 
de Ordenación y Manejo de la Cuenca Hidrográfica de la Quebrada Obando, CVC  y 
Universidad del Tolima año 2009 
 
 
Respuesta: 
 
En el informe de gestión no aparece la ejecución de los proyectos contenidos en el 
POMCA, que pregunta el señor Alberto, porque es un informe del plan de acción para las 
cuatro vigencias 2020-2023, sin embargo cuando se formuló el POMCA, se estableció el 
seguimiento; la Corporación en el marco del plan de acción ha ejecutado las acciones 
relacionadas con los proyectos que están en el POMCA, actualmente se cuenta con el 
seguimiento a dicho instrumento y podemos mostrar cual ha sido la intervención de la 
estructura programática del POMCA, que se le hará llegar al señor posterior a esta 
audiencia. 
 

 
Pregunta No. 2  
 
Por qué no me aceptaron las certificaciones presentadas por la Fundación Cartago Verde, 
para participar en la elección d ellos Representantes de las ONGS Ambientales ante el 
Consejo Directivo de la CVC, si presenté varias certificaciones y además radicados y 
constancias de las actividades realizadas en el Consejo de Cuenca del Río La Vieja y 
participación en Audiencias públicas de rendición de cuentas de la CVC. 
 
 
 
Respuesta:  
Porque la Resolución No. 0862 de 2023 establece los requisitos que deben cumplir las 
certificaciones que acreditan la experiencia relacionada con proyectos y /o actividades 
relacionadas con la protección del ambiente y los recursos naturales renovables y 
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analizadas las actividades descritas en las certificaciones aportadas por la Fundación 
Cartago Verde no guardan relación con la protección del medio ambiente y los recursos 
naturales renovables, por lo tanto, no cumplen con lo establecido en la precitada norma. 
 

 
Pregunta No. 3 La Declaración como Área Protegida del Humedal Madre Vieja 
Zapata de Cartago, no fue posible este 2023, esperamos sea tenido en cuenta 
para el próximo Plan de Acción 2024 - 2028 
 
Respuesta: 

 
Las áreas protegidas son una estrategia de conservación insitu de la biodiversidad, 
definida y reglamentada en la normatividad colombiana (Ley 165 de 1994, Decreto 1076 
de 2015). Para declarar un área protegida se debe surtir un trámite reglamentado en la 
resolución 1125 de 2015. En estas normas se establece que para que un territorio sea 
declarado como área protegida es necesario cumplir con criterios biofísicos y 
socioeconómicos que deben demostrarse en un documento síntesis, sobre el cual el 
Instituto de Investigación a quien le corresponda, emite un concepto vinculante que define 
si el área cumple o no con los criterios para ser un área protegida. Entre estos criterios 
esta Representatividad, irremplazabilidad, amenaza, integridad ecológica, tipos de 
propiedad de la tierra, entre otros criterios y también es requisito surtir el trámite de 
consulta previa cuando este proceda.  Por otra parte, desde el SIDAP Valle se ha 
trabajado en la construcción de criterios para priorizar procesos locales de conservación 
que podrían culminar o no, en una declaratoria de área protegida.  Estas priorizaciones se 
llevan al plan de acción de la Corporación en donde se priorizan de acuerdo a su 
relevancia y a la disponibilidad de recursos. Con base en lo cual hoy se cuenta con la 
identificación de procesos locales en cada una de las mesas locales. De acuerdo con lo 
anterior, la propuesta para declarar el humedal la zapata como área protegida no ha sido 
priorizada, por lo que se debe atender de manera prioritaria su restauración ecológica 
para mejorar las condiciones biofísicas del humedal. 
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KEVIN SANCHEZ 

Persona Natural /Jurídica KEVIN SANCHEZ- Cartago 

Funcionario que responde 
 

Director General- Dr. Marco Antonio Suarez Gutiérrez 
 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

PREGUNTA No. 1 

Tesos por el ambiente, he escuchado que es un programa bueno, quisiera saber si va a 

continuar en el 2024 

Respuesta: 

Definitivamente vamos a hacer todo lo posible para continuar. Obviamente aquí necesitamos del 

apoyo decidido también de la universidad. Y siempre me gusta a mí innovar en los temas, 

entonces vamos a ver qué plus adicional le metemos, si logramos que nos den dos o tres becas 

más. Me insisten mucho en que quitemos ya definitivamente la limitante de la edad. Pero a mí me 

interesa mucho. Es que utilicen ese mecanismo de ese diplomado, de ese estudio para seguir 

mejorando. No para que cuando tenga una persona y decir, no, me tuve un diplomado con la CVC 

de la Universidad Javeriana en este caso. No, no, es que de verdad sigan el siguiente paso. El 

siguiente paso es seguir estudiando, el siguiente paso es que puedan seguir en las iniciativas de 

unidades ambientales o que sean al fondo. Es decir, que hagan como todo el recorrido de alguna 

forma, que se esfuercen para lograr los objetivos que nosotros queremos que es darles 

oportunidad a todos estos jóvenes. Eso de la edad, pues de alguna forma buscaremos la manera 

de que las personas que quieren mucho nuestros recursos naturales puedan también acceder a él. 

Pero el nicho, el esencial, es para nuestros jóvenes de 18 a 28 años para generar un mecanismo 

más adicional que les sirva no solo para estudiar, sino de instrumento en la vida laboral a los que 

no puedan continuar estudiando.  

El Diplomado en Educación y Gestión Ambiental “Tesos por el Ambiente” es una 

estrategia educativa. Parte de reconocer la necesidad de contribuir a la cualificación de la 

población vallecaucana en temas asociados al ambiente, los recursos naturales, la 

planificación de la acción social y comunitaria, y el liderazgo para la educación y la gestión 

ambiental.  

En esta versión tenemos Tesos Senior, no se establece un límite de edad, el diplomado 
está dirigido a habitantes del Valle del Cauca, hombres y mujeres mayores de 18 años, 
interesadas en la protección de los recursos naturales, motivados a trabajar por un mejor 
ambiente. 
 

Pueden aplicar personas que no tengan estudios universitarios, ni los estén cursando, con 
una escolaridad mínima de noveno grado (básica secundaria) y que habiten en el 
departamento del Valle del Cauca.   
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El diplomado se desarrolla a través de jornadas de inmersión, con la cual se asegura la 
permanencia de los estudiantes y evita la deserción.  

Para las jornadas de inmersión, se dispone de sitios campestres, donde se permite el 
encuentro con la naturaleza, sitios ideales para el aprendizaje, con una metodología muy 
participativa.  

Teniendo en cuenta la acogida y el impacto generado por el programa, se le dará 

continuidad el próximo año y será articulado con nuestro programa IJAS- Iniciativas 

Juveniles Ambientales.  

 

HENCY GRANOBLES- CORREGIMIENTO DE SONSO GUCARI 

 

Persona Natural /Jurídica HENCY GRANOBLES- CORREGIMIENTO DE SONSO 
GUCARI 

Funcionario que responde 
 

Dirección General- Dr. Marco Antonio Suarez Gutiérrez 
Dirección de Gestión Ambiental- Ing. Héctor Bonilla 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Como se tiene previsto el mantenimiento de los 8 millones de árboles que se 

sembraron para asegurar su supervivencia 

Respuesta: 

Para garantizar la supervivencia de los ocho (8) millones de árboles sembrados, la 
Corporación estima el sostenimiento de los mismos durante los tres (3) primeros años 
contados a partir del año de siembra; en consecuencia, en el Plan Acción 2024-2027 se 
estimará la asignación de los recursos correspondiente a los sostenimientos requeridos 
para cada vigencia, contando las siembras a partir del año 2021, teniendo en cuenta que 
los sembrados en el 2020 ya se les realizó el sostenimiento durante las vigencias 2021-
2022 y 2023. De acuerdo con lo anterior los sostenimientos se realizaran así: 

Año de siembra Vigencias de Sostenimiento 

Año de siembra Vigencias de Sostenimiento 

2020 2021-2022-2023 

2021 2022-2023-2024 

2022 2023-2024-2025 

2023 2024-2025-2026 
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primero me da alegría que, me pregunten de eso porque quiere decir que están en la 

jugada. Lo otro es que, de nuestros ingenieros forestales, o sea, lo está hablando alguien 

con absoluto conocimiento pues del tema, pero, para hacerlo muy, muy conciso, cuando 

nosotros planificamos los 8 millones de árboles, lo primero que planificamos es qué 

recurso vamos a tener para precisamente tener cómo reponer las pérdidas que se tienen. 

Es normal que existan pérdidas, normalmente oscila a entre el 20 y el 25% las pérdidas 

de los árboles, pero nosotros desde el primer día que elaboramos el plan de acción 2020-

2023, establecimos el presupuesto para ello. Tanto es así, que ahora llegamos a la meta 

de los 8 millones y ya hicimos el diagnóstico de cómo están y cómo empezamos a 

reponer esos árboles, con nuestros convenientes, por eso, si alguien se acerca a la 

corporación, usted encuentra y dice, tal conveniente en tal zona está haciendo la 

reposición de tal cantidad de árboles que nosotros ya tenemos previsto hacerlo, y como 

explicó muy bien el ingeniero, en el nuevo plan de acción tenemos previsto esa reposición 

también de lo que nos falte, y el sostenimiento y la nueva siembra que esperamos 

continúe, porque ya tenemos algo que no teníamos en el 2020. En el 2020 tenemos que 

llegar a repotencializar nuestros viveros, acuérdense que encontramos viveros que nos 

daban 1 millón, 1 millón 300 mil plántulas en el año, ahora tenemos un vivero que nos da 

5 millones, tanto es así que sembramos los 8 millones, si usted va a San Emigdio y a los 

demás, a los otros 2 viveros que tenemos, y ya tenemos más o menos 1 millón y medio, 

casi 2 millones después de haber entregado todo lo que nosotros ya hemos entregado, y 

ya listos pues también para entregar, entonces eso es un trabajo que está debidamente 

planificado, por eso somos también la única corporación que tenemos, y es que nosotros 

tenemos un sembrómetro, nosotros tenemos un sembrómetro donde cualquier persona 

puede ver donde se hizo la siembra, en qué día y el lugar.  

Puede ver dónde se hizo la siembra, en qué día y en qué lugar. Ahí dicen en el centro de 

sembrometro que es el mapa del Valle del Cauca, nos dicen dónde está lo mismo la 

siembra que hemos hecho de nuestros alevinos o nuestros peces. Es decir que esto es 

abierto a la comunidad, a que nos puedan decir cómo están nuestros árboles y cómo está 

la situación de todo lo que nosotros estamos haciendo. Pero los 8 millones está 

garantizado su mantenimiento, su sostenibilidad y esperamos, por supuesto, que ese tipo 

de metas no solo se supere, sino que se vuelva un ejercicio normal y, digámoslo, 

constitucional en nuestro Valle del Cauca. No más ayer leía en la prensa una entrevista 

que le hicieron a Manuel Rodríguez. Manuel Rodríguez, pues todos lo conocemos, primer 

ministro de Medio Ambiente, una autoridad en el tema ambiental en el país. Y Manuel 

Rodríguez decía, la mejor manera de... mejorar las condiciones ambientales en Colombia 

es con la reforestación. Entonces imagínense lo que estamos haciendo con esos 8 

millones de árboles garantizando su mantenimiento y su sostenibilidad. Eso demuestra 

que estamos conectados con lo que está expresando el doctor Manuel en la entrevista. 

Muchas gracias, señor director.  
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JUAN PABLO GONGORA RENGIFO - DIRECTOR DEL COMITÉ AMBIENTALCORREGIMIENTO DEL 

SALADITO 

 

Persona Natural /Jurídica JUAN PABLO GONGORA RENGIFO - DIRECTOR DEL COMITÉ -

AMBIENTALCORREGIMIENTO DEL SALADITO 

Funcionario que responde 
 

Dirección de Gestión Ambiental- Dra. Daira Perea 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Nosotros como comités ambientales, nacimos en el 2016 gracias a la Corporación 

Autónoma, quisiera saber para este año que viene cuales son los planes proyectos y 

programas que tiene la Corporación para nosotros los comités ambientales o bien 

llamados PROCEDAS. 

 

Respuesta: 

Los proyectos Ciudadanos de Educación Ambiental -PROCEDAS, son una estrategia de 

la política Nacional de Educación Ambiental, en ese orden de ideas la CVC, viene 

apoyando estos Proyectos Ciudadanos reconociendo las iniciativas Ambientales de las 

Comunidades. En el año 2016 Y 2019 se realizaron 33 PROCEDAS en la zona Rural de 

Cali, contando con el Liderazgo de los Comités Ambientales de los Corregimientos de 

este Municipio. En el presente Plan de Acción se implementaron en el Valle del Cauca 41 

PROCEDAS. Actualmente estamos formulando nuestro Plan de Acción y esta Estrategia 

será incluida en nuestro instrumento de Planificación, para desarrollar los proyectos 

Ciudadanos en el Valle del Cauca. 
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LUZ AMPARO VILLAMIL 

Persona Natural /Jurídica LUZ AMPARO VILLAMIL 

Funcionario que responde 
 

Dirección General- Dr. Marco Antonio Suarez 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Quiero agradecer a la CVC por el programa Tesos senior que le da a las personas 

mayores de edad, quiero saber cuántas personas participaron y si el próximo año lo van a 

volver hacer 

 

Respuesta:  

En la Vigencia 2023 se capacitaron 326 tesos Senior, es decir el 58% de la población que 

participo en el Diplomado “Educación y Gestión Ambiental, Tesos por el Ambiente” fueron 

hombres y mujeres adultos, de todos los Municipios y corregimientos del Valle del Cauca. 

Teso Senior. Lo hicimos en el último corte, la verdad. Lo hicimos y por lo que les expliqué, 

porque mucha gente en los municipios nos decía, venga, permítanos hacerlo. 

Definitivamente, acorde a lo que yo he escuchado, la gente nos va a tocar tener un Teso 

Senior, aparte de los jóvenes, porque ya les ha gustado, les llama la atención, además 

porque me parece muy lindo. Y a mí me pasó una experiencia que les cuento. Yo me 

acuerdo, brevemente, en uno de los parques, en el parque en Argelia, me pasó que en el 

parque principal se me acercó una persona que vende dulces en un carrito y me habló de 

Tesos. Primero me emocionó porque yo le hablé de Tesos y luego yo me aterraba. Y 

segundo, usted viera a ese señor cómo me describió los árboles que había en el parque, 

en el municipio. Y cómo conocía a él. Entonces me decía, yo quiero tener eso. Y usted 

cómo ha aprendido eso. Y me decía. Y yo, yo mismo, estudiando, le pregunto a los de 

CVC, hago tal cosa. Pero nunca he tenido algo que me titule, algo que me haga a mí 

sentir que yo sí sé el tema. Y pues como no he tenido la oportunidad, pues yo vendo mis 

dulces. Aunque yo aquí, sin que nadie me pague, yo a la gente le doy como mi tour, pues, 

ambiental y todo. Entonces, eso a mí me llenó y dije, no, pues aquí tenemos lo de la edad. 

Mire la señora que está ahí. Miren el señor de Samaritanos. No, yo pienso, Wilson, fueron 

326 Tesos senior. Tesos 36, Tesos senior de los 3.953.  

 

Vamos a tener que crear una línea especial. Claro que al crear la línea especial no quiere 

decir que no lo hagan con los jóvenes. Porque les quiero agregar algo más. En el último 

corte donde estuvieron los 326 con los demás jóvenes, los jóvenes admiraban. Y 
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respetaban a los senior. Y eso ayudó mucho a la convivencia entre ellos. Ustedes no 

saben lo que representa uno hacer una inmersión de una cantidad grande de jóvenes de 

todo el departamento con diferentes formas de pensar cómo los logran de alguna forma, 

digamos, permitir esa convivencia tanto en la universidad como nuestros funcionarios. 

Pero ese tema del componente de la madurez, de la experiencia, nos ha servido mucho. 

De hecho, si mi memoria no me falla, Wilson, me ayuda. Yo creo que la Teso mayor fue 

de 70 años. 72. 72 años. 72 años. Y cuando bajó la Teso senior absolutamente todos se 

pararon a trabajar. Entonces ese componente ayuda mucho y le da uno a entender de 

que, en un equipo, el que sea, es bueno tener esa experiencia con esa juventud, esas 

mujeres, con esos hombres, toda esa mezcla, que eso permite enriquecer y de alguna 

forma nos permite respetarnos entre nosotros mismos. Porque no hay nada que enseñen 

en ninguna parte del mundo que lo que enseñan estas canitas que ya tenemos también 

aquí mi presidente y demás, que eso solo nos da la vida. Entonces qué bueno decirles a 

ellas que sí, que lo vamos a hacer. Lo que vamos a hacer es organizar determinado nicho 

especial, pero también que nos ayuden a capacitar y a enseñarles en la vida a estos 

jóvenes que tanto lo necesitan. 

 

CONRRADO NARVAEZ MARIN- DIRECTOR GENERAL DE LA EMISORA 

COMUNITARIA ENCAIRO STEREO EN CAICEDONIA 

Persona Natural /Jurídica CONRRADO NARVAEZ MARIN- DIRECTOR GENERAL DE LA 
EMISORA COMUNITARIA ENCAIRO STEREO EN CAICEDONIA 

Funcionario que responde 
 

 
Secretaria General- Beatriz Canaval 

 Video 

 

Pregunta No. 1 
 
Si para este año 2024, se va cumplir con la propuesta de PROCEDA, proyecto que fue 
anunciado por el anterior Director Territorial de la Dar Norte y la cual apunta a desarrollar 
un trabajo de educación ambiental en la región Norte de nuestro Departamento.   
 
Respuesta:  
 

A Don Conrado un cordial saludo, gracias por la participación. También a los periodistas 

que hoy se unen y están en este auditorio haciendo parte de esta audiencia pública en la 

manera de cubrimiento. Los PROCEDA, proyectos ciudadanos de educación ambiental,  

son proyectos que nos ayudan a construir con la gente soluciones a la situación 

ambiental. Son proyectos que se presentan en el territorio. Que el grupo de periodistas y 

que el grupo de personas que manejan la opinión pública quiera ser parte de estos 

proyectos, es para la corporación un honor y por supuesto es para nosotros desde el 

grupo de comunicaciones un compromiso. El director general nos ha dado la instrucción 

de que todos estos proyectos propuestos a través de emisoras comunitarias, a través de 
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periodistas que están en el territorio, sean acogidos con la misma importancia con que se 

pueden acoger los proyectos presentados por medios regionales y nacionales. Entonces, 

claro que sí, Don Conrado, ahorita nos decía el director, vamos a ampliar los PROCEDAS 

y por supuesto desde comunicación corporativa incluiremos el grupo de periodistas dentro 

de las propuestas de formulación de PROCEDAS para el siguiente plan de acción.  

} 

GLORIA VALENCIA GIRALDO- MIEMBRO DE AGASAC ASOCIACION DE PEQUEÑOS 

CAFICULTORES Y AGRICULTORES DEL VALLE DEL CAUCA 

Persona Natural /Jurídica GLORIA VALENCIA GIRALDO- MIEMBRO DE AGASAC 
ASOCIACION DE PEQUEÑOS CAFICULTORES Y 
AGRICULTORES DEL VALLE DEL CAUCA 

Funcionario que responde 
 

Dirección General – Dr. Marco Antonio Suarez 
 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 
 

Agradece a la CVC por el apoyo a través de Fundocol para optimizar las prácticas 

productivas en sintonía con el ambiente y el desarrollo sostenible 

Respuesta: 

Quiero agradecerle a doña Gloria, eso nos impulsa a seguir trabajando con más ganas. 

Ella ahí menciona uno de los muchísimos convenientes que tiene la corporación, qué 

bueno que lo haga y decirle a ella que todas esas prácticas productivas, limpias, todas 

esas transformaciones que tenemos en el campo van a continuar y qué bueno que 

recibamos este tipo de noticias. La idea de Wilson y todos es crecer, crecer. Crecer y 

crecer, solucionar lo que podamos solucionar, pero que lo hagamos de la mano siempre, 

propositivamente. Yo quiero invitarlos a que pensemos siempre en que todos los 

problemas ambientales los vamos a sacar adelante, pero unidos todos, no es solo de la 

corporación, por supuesto la corporación lidera, orienta, impulsa, pero necesitamos de 

líderes como doña Gloria y de todo el departamento que nos ayuden a solucionar todos 

los problemas. Y muchas gracias por eso. Muchas felicitaciones. 
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JOSE URIEL HERNANDEZ VALENCIA- PERIODISTA DE LA EMISORA ALCALA 

STEREO 

Persona Natural /Jurídica JOSE URIEL HERNANDEZ VALENCIA- PERIODISTA DE LA 
EMISORA ALCALA STEREO 

Funcionario que responde 
 

Secretaria General- Beatriz Canaval 
 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No 9 

Agradecer a la CVC el apoyo con los procesos de formación que históricamente se ha 

llevado a cabo y también por supuesto con el plan de medios que se ejecuta a finales de 

año a través de quijote comunicaciones 

 

 Respuesta: 

Precisamente el plan de medios es un mecanismo que utilizamos desde la Corporación 

Autónoma Regional del Valle del Cauca para generar cultura, pero también para hacer 

educación ambiental. Ha sido una buena estrategia, nos ha permitido acercarnos a las 

diferentes comunidades a través de los medios a los que escuchan y a los que creen, y en 

los que creen. Entonces, precisamente es un compromiso también desde el proceso de 

comunicación corporativa mantener esas estrategias que son ganadoras, que nos 

permiten vincular comunidades a través de los medios, pero además que nos permiten 

rendir cuentas y hacer una evidencia, hacer una gestión transparente y por supuesto más 

participativa. 
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MONICA MARIA VESGA MARIN- DOCENTE 

Persona Natural /Jurídica MONICA MARIA VESGA MARIN- DOCENTE 

Funcionario que responde 
 

Dirección de Gestión Ambiental- Daira Perea Castro 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Agradecer a la CVC por la plataforma de empoderamiento de la juventudes, la asesoría 
con los PRAES, el proyecto Tesos por el Ambiente, las IJAS y proyectos que tienen que 
ver con Valle más Verde, el Valle de los sueños y todo lo que les fortalece a ellos la 
cultura y conciencia ambiental 
 
Respuesta: 
 
Desde la CVC somos  conscientes de la importancia de la educación Ambiental para 
transformar los territorios que conforman el Valle del Cauca, Así mismo  continuamos  
fortaleciendo de manera especial el desarrollo de programas dirigidos  a niños y jóvenes, 
dando herramientas a los docentes y grupos juveniles  organizados, desde el 
conocimiento, la participación, la comunicación y prácticas sostenibles; con el fin de  
favorecer el relacionamiento positivo  con la naturaleza y los Recursos  naturales. 
 
Lo anterior,  no lo podemos realizar sin el apoyo del sector educativo, esperamos seguir 
contando con ustedes como aliados para lograr un valle ambientalmente sostenible. 
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MARIA DEL CARMEN ALZATE OSPINA 

 

Persona Natural /Jurídica MARIA DEL CARMEN ALZATE OSPINA  

Funcionario que responde 
 

Directora Técnica Ambiental – Paola Janeth Patiño 

 LEE EL PRESENTADOR 

 

Pregunta No. 1 

Solicito información de la planta de tratamiento de aguas residuales de Cartago, el costo 
total del proyecto, los aportes de cada entidad, los beneficios del proyecto y para cuando 
estaría en funcionamiento 
 
 
Respuesta: 
 
 
La Planta de tratamiento de aguas residuales - PTAR  para la cabecera municipal de 
Cartago está diseñado para tratar el agua residual generada por aproximadamente 
207.015 habitantes a 2048, para un caudal medio de 422 L/s.   
 
Este sistema comprende dos fases, la primera fase considera 169.229 habitantes y la 
segunda considera ampliar la capacidad en 37.786 habitantes adicionales, para un total 
de 207.015 habitantes.   
  
La CVC actualmente se encuentra en el proceso precontractual para la construcción de la 
primera fase. Se estima que el proyecto se encuentre finalizado en al año 2027. 
 

 
El valor de la construcción y puesta en marcha de la fase I de la planta de tratamiento de 
aguas residuales y la contrucción de los tramos 2 y 3 del colector principal La Vieja es de 
$169.564.534.093, valor que será aportado por la CVC. El municipio como complemento 
para el proyecto aportó el lote en el que se construirá la PTAR. 
 

 
Este proyecto fue diseñado para alcanzar una eficiencia aproximada del 80% en términos 
de DBO5 y SST en búsqueda de cumplir con las concentraciones establecidas en la 
Resolución 0631 de 2015, así mismo tiene el objetivo en aportar al mejoramiento de las 
condiciones de calidad del agua del río La Vieja y el cumplimiento de los objetivos de 
calidad de agua del río Cauca en el tramo 3. 
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Pregunta No. 1 
 
Pregunta sobre qué proyectos que forman parte del actual plan de acción van a tener 
continuidad en el próximo 
 
 

Respuesta: 

Para no alargar todos. No, las verdades todas los que hemos mencionado esperamos que 

podamos fortalecerlos, podamos meterle unos ingredientes de innovación diferentes. Yo 

tengo una reunión con mi equipo que es muy bueno, muy creativo, que me ayuden a 

analizar qué más podemos hacer, pero como ha tenido buena acogida, ni más faltaba que 

vamos a defraudar a la gente. Vamos a crecer, a fortalecer esos programas, a seguir 

ayudándole a la gente que más lo necesita y uniendo siempre lo ambiental con lo social 

que a mí me parece fundamental y que hace un eje esencial en todo lo que ha sido 

nuestro plan de acción. 

 

 
 
 
 
 
 
 


